

# HERALDO DE BALEARES

DIARIO LIBERAL CONSERVADOR

NÚM. 25

AÑO I

Número suelto  
**5**  
CÉNTIMOS

Precios de suscripción	POR UN MES	TRIMESTRE
En España . . . . .	Ptas. 1'25	Ptas. 3'75
En el Extranjero . . . . .	" 2'50	" 7'50
En Ultramar . . . . .	" 2'25	" 6'75

Redacción y Administración, HOSPITAL, 1

Palma—miércoles 17 de Marzo de 1897

Teléfono núm. 190

Edición de la tarde para Palma

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

EN 1.ª PLANA por cent. cuadrado	EN 2.ª Y 3.ª por cent. cuadrado	EN 4.ª por cent. cuadrado
Ptas. 0'08	Ptas. 0'06	Ptas. 0'04

REBAJAS  
convencio-  
nales á los  
señores  
suscriptores

Número suelto  
**5**  
CÉNTIMOS

## TONICO-JEREZ

VINO ESPECIAL PARA

**Enfermos y Convalecientes**

De venta en las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

A. DELEYTO & C.º

Jerez de la Frontera.

## Efectos de brocha

Confunde lastimosamente *El Liberal Palmesano*, la justificación de las cuentas con la administración.

Media gran trecho entre lo uno y lo otro.

Puede una industria arruinarse y presentar una cuenta cabal, exacta de los despilfarros que precipitaron su ruina.

Padece el colega la obsesión de los números y se entusiasma y pierde el juicio ante esas planas de los libros de contabilidad encabezadas con gruesos caracteres góticos y en las cuales forman artístico conjunto cifras y cifras cuya vista produce vértigo y cuya lectura aviva el sueño.

¿Pero es eso la administración municipal?

La administración municipal como todas las administraciones consiste en gastar bien dentro de los recursos propios.

Ese es el más vulgar concepto de la economía.

La administración municipal del Ayuntamiento de Palma, es mala porque es cara, porque se derrocha en toda clase de servicios inútiles los unos y cuantiosos los otros, es mala, porque se prefiere la administración á la subasta, porque no se abordan mejoras reproductivas, porque se tienen abandonados servicios como el de limpieza é incendios, porque las vías públicas son detestables y la falta de agua canalizada y de alcantarillas, hace más detestable la higiene, constituyéndola una constante amenaza para la salud pública.

La Hacienda municipal, como dice el órgano de *La Peña* dándose humos de Necker, es deplorable.

Las cuentas que tanto le entusiasman no son más que la justificación de lo caro que paga Palma los servicios públicos.

No base su defensa en que nadie se queje y es inútil que llame á la opinión pública para que ejerza funciones fiscales.

¡La opinión pública!

Los partidarios de Maura y muy especialmente las mayorías del Ayuntamiento, han te-

nido gran empeño en vivir con la opinión divorciadas, y lo han conseguido al convertir la casa de todos en una sucursal de *La Peña*.

La opinión no puede acudir á su llamamiento.

Continúe el diario de la noche entusiasmo contemplando esa danza macabra de números que le bailan en el cerebro y le escapan por los puntos de la pluma.

Números aparte, los que acuden á las urnas contemplaran con pena abandonada la higiene, amenazada la salud, sucias las calles y petrificada la urbanización y el embellecimiento de Palma, no conformándose con que estén sobre la mesa del tenedor de libros del Ayuntamiento, encuadrados lujosamente los despilfarros de sus administradores.

## Cháchara

*El Liberal Palmesano*, dice que la administración municipal de Palma, es una administración modelo.

¿Modelo de qué?

Dice el órgano de Maura que nadie ha reclamado contra la gestión económica del Ayuntamiento.

Ningún periódico.

¿Cómo ninguno?

*La Región* publica en su último número un voto particular.

Ya vé el diario de la noche como no está en lo cierto.

Suponemos que *El Liberal* no juzgará á los periódicos y á los hombres por su tamaño.

Fuera eso tanto como suponer que vale más Ribot que Martínez.

¡Aqué no se conforma D. Pedro!

El Ayuntamiento de Palma que tanta bombolla gasta debe más de 10.000 duros á la Sociedad de Alumbrado por gas.

Y sin duda por ello arrepentidos y dispuestos á enmendar pasados yerros á creado dos nuevos empleados con buenos sueldos

Los carlistas presentan tres candidatos en la próxima lucha electoral.

Dos paisanos y un MILITAR.

Y para eso me bati en la plazuela de *Anton Martín* al grito de ¡Viva la libertad! dirá el señor Vaquer.

## Del Extranjero

*El Centenario del nacimiento de Guillermo I.—En posición histórica.—El epistolario del Emperador.—Oficial del Ejército en Alemania y mendigo en Chicago.—Triste relato.—Un nuevo Libro azul. La opinión pública en Inglaterra.*

*Los proyectos navales en Alemania.—El Almirante Hollmann.—Estado anárquico en el Tigré. El Ras Masgacia.*

Los alemanes no cejan en sus preparativos para celebrar dignamente el Centenario del nacimiento de Guillermo I, La Academia de Bellas Artes y la Sociedad de Ciencias Históricas de Berlín ocupanse en organizar mancomunadamente una Exposición, que resultará curiosísima. En ella serán reunidos cuantos recuerdos personales del fundador del imperio puedan hacerse á mano. Entre ellos figurarán ciento sesenta autógrafos del Emperador ó de individuos de su familia.

Una carta de la Reina Luisa, escrita en francés, llamará seguramente la atención. Un mes de edad contaba á la sazón Guillermo, y véanse los términos en que de él hablaba su madre á una persona de su mayor intimidad: «Guillermo es pequeño y muy delgado; pero ya crecerá.» La primera carta escrita de mano del Príncipe data del año 1804: esta misiva forma parte de una serie de cartas dirigidas á su madre; que figurará en una de las vitrinas del Museo, juntamente con los cuadernos y otros trabajos escolásticos del futuro emperador.

Entre otros documentos de inegable valor histórico figuran la correspondencia sostenida por el Príncipe, y un diario escrito por su mano durante las guerras de la independencia (1813 y 1814); otra serie de cartas dirigidas á diversas personas, entre ellos á Radowitz, durante el período revolucionario de 1848 á 1850. Fué aquella una de las épocas más agitadas de la existencia del Príncipe; tras de reprimir la formidable insurrección de Caden, vióse obligado á emigrar á la Gran Bretaña. El resto de la colección no es menos interesante; como que las cartas que lo constituyen refiérense á las guerras de 1864, 1866 y 1870.

En Chicago acaba de morir un mendigo poseedor de un nombre histórico y emparentado con aristocráticas familias del reino de Prusia. Ricardo de Sydow, que tal era su nombre había sido uno de los más brillantes oficiales del regimiento de húsares de Blücher hasta el año 1862, en que abandonó el servicio, sin causa ostensible para ello, emigrando á los Estados Unidos. En la República americana ejerció diversos cargos de distinta naturaleza, figurando como Coronel de Artillería en el ejército confederado. El triunfo del Gobierno federal señaló para Sydow el comienzo de su calvario. Su caída fue rápida, pues al cabo de tres años figuraba ya en Chicago como repartidor de periódicos. Llegó la vejez y con ella la mendicidad. Sidow se vió reducido y la miseria mas espantosa; baste decir que ha muerto de hambre en un hospital, al que fué conducido por algunos transeúntes caritativos que lo encontraron en la calle desfallecido y transido de frío.

El mendigo de Chicago hallábase emparentado con los Bismarcks y con la familia de Arnim. Era, asimismo, pariente cercano de los Putkamers. Cuentan los periódicos norteamericanos que el antiguo húsar prusiano, en algunos ratos de buen humor, por cierto muy raros, sentado ante un bol de cerveza en algún repugnante fígón de los mas apartados suburbios de Chicago

gustaba recordar la época, tan lejana, de sus grandezas; refiriendo con lujo de detalles la boda del Príncipe de Bismarck, á la cual asistió Sydow luciendo su brillante uniforme de húsar, figurando en primera línea, tanto por su aristocrática filiación cuanto por su parentesco con la familia de Bismarck.

El nuevo *Libro azul* repartido á los Diputados ingleses publica detalles horrendos acerca de los asesinatos perpetrados hace un año en Constantinopla y en Armenia. Esta narración, escrita con la frialdad característica de los documentos oficiales, horripila verdaderamente. Son indecibles las maldades, si no ejecutadas, consentidas por el Gobierno otomano. El efecto en la opinión pública ha sido desastroso, y aquí tienen nuestros lectores la única explicación del cambio que se advierte en la conducta del Gobierno inglés, ayer decidido á sostener los derechos de Turquía hoy vacilante, y aun pareciendo como si se inclinara del lado de los griegos.

La opinión pública constituye aún la más incontestable de las fuerzas políticas en la Gran Bretaña. El sentimiento popular en favor de griegos y de cretenses aumenta cada día; este sentimiento por parte de los electores se refleja claramente en los elegidos; y difícilísimo sería que lord Salisbury consiguiera que el Parlamento aprobara ó guardara silencio ante la participación de Inglaterra en una acción mancomunada de las potencias en favor de Turquía y en contra de los cretenses.

La viva oposición con que ha recibido el Reichstag los proyectos del Gobierno germánico relativos al engrandecimiento de la Marina imperial, ha comenzado á producir ya sus naturales consecuencias. Tras de una conferencia, sostenida en tonos un tanto vivos entre el Canciller del imperio y el Almirante Hollmann, apresuróse éste á presentar su dimisión del cargo de Ministro de Marina. El emperador se ha negado á admitirla, manifestando que el Almirante, al pronunciar el discurso en el Reichstag, motivo de disgusto para muchos, no hizo sino obedecer con toda fidelidad, ya que no las órdenes, las indicaciones del Emperador.

Telegrafian desde Massauah á algunos importantes periódicos europeos que el Estado del Tigré se encuentra en la anarquía más completa, á consecuencia de la muerte del Ras Aloula. Gran número de familias europeas y otras muchas indígenas se han refugiado en la colonia italiana, temerosas de mayores daños. Bandas de malhechores recorren en todas direcciones el país, entregándose, con el pretexto de defender la independencia del Tigré, á repugnantes excesos.

No queda otra esperanza á los habitantes pacíficos del país sino la de que el Ras Mangascia, hoy dueño exclusivo del Tigré, quiera y pueda restablecer el orden.

BIBLIOTECA DEL HERALDO 483

comediante, no es la mujer perdida quien os lo pregunta, no es tampoco la mujer celosa: es vuestra hermana, vuestra buena hermana, que porque os ama, ama á la mujer que os ama y es también hermana suya: decidme su nombre.

—Doña Clara Soldevilla—contestó don Juan con acento opaco.

—¡Ah! ¡la famosa menina de la reina! Famosa por su virtud y por su hermosura... pero no se decía que esa señora fuese casada... no os extrañe que yo no la conozca: yo trato á la gente más principal de España: mi retrete en el teatro y mi casa, están frecuentados por lo más rico, por lo más noble: como delante de mí se habla sin empacho, he oído hablar mucho de doña Clara; ponderar su hermosura, y al mismo tiempo su desdén para con todo el mundo. Dicen que el rey —Dorotea bajó la voz— dicen que el rey ha amado á doña Clara; que ha tenido empeño; que ha enviado á Nápoles al coronel Ignacio Soldevilla, para dejarla más aislada; pero que á pesar de esto el rey se ha llevado chasco. A tal altura ha llegado la virtud de vuestra esposa, que la llamaron la «menina de nieve»; ¡oh! me alegro mucho... cuando esa

482 EL GOBIERNO DE SU MAJESTAD

mo, porque solo mi corazón estaba puro, os amo con pureza... por eso yo, querida del duque de Lerma, querida de don Rodrigo Calderón, mujer perdida, no quiero arrastraros hasta el fango donde está mi cuerpo: os doy mi alma, mi alma entera y nada más: ¿qué me importa que seais casado? ¿qué me importa que no me améis si yo os amo?

—¡Dorotea!

—¿Os ama tanto como yo vuestra mujer?

—¡Oh! ¡qué pregunta!

—Es que yo quiero, es que yo deseo que os ame, no más que yo, porque eso es imposible: sino tanto: yo bien sé que siendo vuestra esposa será digna de serlo...

—¡Oh! ¡sí!

—¿Y quién es? ¡la conozco yo? Decidme su nombre.

Fué la primera situación difícil en que se encontró después de casado don Juan: creía profanar el nombre de su esposa y tartamudeó algunas palabras en una torpe excusa: Dorotea vió lo que pasaba en el alma de don Juan.

—Pronunciad, pronunciad sin temor el nombre de esa señora—dijo la Dorotea—no es la

BIBLIOTECA DEL HERALDO 479

tro lance con don Bernardino... ¡No haber venido anoche!... Y luego, como yo no sé dónde vivís...

—Vivo en palacio—dijo con turbación don Juan.

—¡Ah! ¿Vivís en palacio con vuestro tío?... Me alegro... Y por lo visto vuestro tío es un buen tío: me ha dicho Casilda que habeis venido en carroza... y vuestro traje... vuestras alhajas... ¡Oh, y qué hermoso y qué gentil y qué galán venís! Cada día os amo más... y me alegro, me alegro de que vuestro riquísimo tío emplee sus doblones en vos con tanta magnificencia... Prefiero que no me debais nada, porque así sabré que me amáis por mí misma... podré ofenderos en nada, ni aun desconfiar de vos.

Miró don Juan de una manera franca y valiente á Dorotea.

Aquella mirada estuvo á punto de hacer llorar á la jóven.

—¡Ah! no, vos no podeis engañarme—dijo ésta—ya lo sé y por eso confío en vos.

—Escuchadme, señora, y suceda lo que quiera, sabed todo lo que debeis saber; yo no soy sobrino de Francisco Martínez Montañó.

## CAPITULO LIV

Cómo saben mentir las mujeres

Don Juan entró con recelo; esperaba un recibimiento terrible.

Pero se sorprendió al ver que Dorotea se levantaba solícita, salía á su encuentro y le abrazaba.

—¡Oh, y cuánto me habeis hecho padecer! ¡Cuánto me habeis hecho llorar, señor mío!—le dijo con toda la ardiente expresión de su alma.—Venid, venid, que os vea; ya sé, ya sé que no os han herido... pero vues-

# Edición de la tarde

PALMA 17 DE MARZO DE 1897

## Don Francisco Parra

El telégrafo nos adelantó ayer la noticia de su traslado.

Si rindiendo culto á la verdad no destináramos hoy un espacio en el HERALDO para aplaudir la gestión económica del Sr. Parra en las Baleares, faltaríamos á un deber de justicia.

D. Francisco Parra es uno de los Delegados de Hacienda más jóvenes.

No debe ser carrera á la gimnasia política, ganó palmo á palmo la alta gerarquía que hoy tiene.

Inteligente, honrado caballero, de conversación amena, chispeante y de exquisita educación resulta el Sr. Parra extremadamente simpático.

El Sr. Parra ha dado al Ministro todos los meses alta en la recaudación.

Su laboriosidad y su talento serán en todas partes garantía de éxito.

El Sr. Parra sabe que nuestras palabras son sinceras. No pueden sonarle á reclamo.

Ni su valer lo necesita, ni nosotros habíamos de dárselo si no se lo hubiera conquistado con su brillante gestión económica.

## Don Jerónimo Flores

Tiene en Baleares muchas simpatías.

Es aquí conocido para que le presentemos.

En el HERALDO donde ha colaborado activamente se le quiere mucho.

Su nombramiento es un acto de reparadora justicia. Florez fué víctima de los pinitos moralizadores de D. Amos Salvador.

Sea bien venido el Sr. Florez.

LOS QUE SE VAN

## El general Roca

Del «Heraldo de Madrid» tomamos los siguientes datos del general de la Armada mallorquin Don Carlos Roca.

«Poseído de resignación cristiana, ha fallecido en Cartagena á los sesenta y ocho años de edad, el contralmirante de la Armada D. Vicente Carlos Roca; tenía el número uno de los generales de su clase y hallábase en posesión de las grandes cruces de San Hermenegildo y del Mérito naval y otras varias.

Ingresó en la Armada el año de 1845, contando cincuenta y dos años de servicios. Durante ellos, pasó muchos en los buques y Ultramar, habiendo desempeñado destinos muy importantes; entre otros fué comandante de la corbeta «Ferrolana», de la fragata «Gerona», comandante de la división naval del Sur, comandante de la provincia de Marina de Sevilla, mayor general del departamento del Ferrol, director general del personal en el ministerio y comandante general del Apostadero y escuadra de Filipinas. Conocedor teórico y práctico de las artes náuticas, hemos oído celebrar á varios oficiales de marina las brillantes maniobras que realizó en la fragata «Gerona» cuando ésta formaba parte de la escuadra de instrucción.

Era muy estudioso, hasta el punto de que siendo ya capitán de navío antiguo, al establecerse en Cartagena la Escuela de torpedos, asistía diariamente á las clases en calidad de oyente, sin perder ni una sola conferencia.

En el libro del Sr. Escosura «Filipinas y Joló» leemos los mayores elogios del general Carlos Roca.

Estando en Filipinas de comandante general de su apostadero y escuadras, produjéronse los levantamientos, y el general Carlos Roca, según es público y notorio, cumplió con su deber, elogiándole aquí y allí la prensa.

Sin que su conducta mereciera la menor censura al entonces gobernador general, el 10 de Noviembre, hallándose al frente de las fuerzas de su mando fué relevado telegráficamente de su cargo, en razón — así le dijeron después — á que en una «carta particular» se le atribuían debilidades que resultan calumnias.

Con Roca no rezó la doctrina de los respetos á los prestigios militares y fué destituido en términos que le causaron mortal enfermedad.

El general, en cuanto llegó á la Península, dirigió dos exposiciones á S. M. pidiendo que se le juzgara para devolverle su prestigio quebrantado ó imponerle el castigo de su falta: todo, menos vivir bajo el peso de una desautorización acordada sin oírle y contra las manifestaciones honoríficas de los generales Blanco y Echaluze, único consuelo recibido por el digno general en estos meses de mortal angustia.

Conociendo esos y otros muchos datos; enterados por la prensa de Filipinas y por dignos oficiales de la Armada del noble proceder del general Roca, un redactor del «Heraldo» le visitó, rogándole que le autorizara á cumplir un deber de justicia refiriendo y comentando el oscuro proceso de su relevo. El general Roca, agradecido á la intención, se opuso terminantemente, esperando que, si Dios le daba vida para soportar las dolencias morales producidas por su caballerosa e hidalga susceptibilidad de soldado, obtendría las ansiadas reparaciones; pero dispuesto por su parte á devorar sus amarguras en silencio, y no producir más quejas sino reservadamente y por conducto oficial.

No le otorgó Dios fuerzas físicas suficientes para resistir esos quebrantos morales. Y al bajar al sepulcro acompañado por el respecto de sus amigos y compañeros de armas, faltaríamos al más elemental de los deberes permitiendo que por haber sido tan modesto desapareciera oscuramente de entre nosotros el caballeroso amigo, el digno y bizarro soldado.

## Alcance del correo

Catalanismo

En la noche del Domingo estuvieron concurridísimos los salones de la «Liga de Catalunya» discutiéndose con calor la medida gubernativa dictada contra la «Reinaixensa» «Lo Regionalista» y la reunión del «Centro Catalá» de Sabadell que había repartido con profusión invitaciones al objeto de dar cuenta del mensaje dirigido á Grecia por mediación del consul helénico en Barcelona dando á conocer al mismo tiempo los discursos pronunciados en el acto de la entrega por respetables entidades de Catalunya, y al objeto también de hacer un acta de adhesión ante los pueblos que tanto trabajo en defensa de sus desechos y libertades. Se ofrecía además en las invitaciones que ilustrarían al auditorio respecto del actual conflicto que tanto preocupa á las potencias europeas.

La reunión debía verificarse á las nueve de la noche. Cuando ya los salones se hallaban rebosando gente se presentó en el local el Alcalde, suspendiendo la reunión en cumplimiento de órdenes recibidas del Excmo. Sr. Gobernador de la provincia.

Los comentarios que con tal motivo hacían los socios de la «Liga de Catalunya» eran muy vivos y el concepto que á los reunidos merecía la medida de referencia, sobrada fuerte para que yo de ella me haga eco en el HERALDO DE BALEARES.

y mucho más tratándose de conversaciones particulares tenidas entre fanáticos regionalistas.

Puedo afirmar que no es exacta la noticia dada por el «Núncio Universal» de que la noche á que me refiero se reunieran en el círculo catalanista todos los elementos y entidades que piensan en la autonomía de la región, con objeto de elevar una protesta al Gobierno por las suspensiones dictadas por el Gobernador y acordar á su vez la conducta que deben seguir.

Ni se había convocado reunión alguna, ni podía tampoco celebrarse por faltar la competente autorización con arreglo á la vigente Ley de asociaciones.

Alguien afirmó también que la «Veü de Catalunya» no había sido suspendida.

El catolicismo, por mas que se diga otra cosa, no pasará de ser una aspiración platónica con vistas literarias.

Eusebio Planas

Ha muerto Eusebio Planas, el pintor elegante de la mujer sensual.

Planas era popularísimo. Durante la época de fiebre editorial, en que se dió á luz tantísima novela por entregas, las ilustraba Planas á destajo.

No sujetó nunca su lapiz á escuela determinada, dejándolo correr á impulsos de su genio. Muchos le califican de incorrecto.

Tenia estilo propio; sus mujeres no se confundían con las de un ningún pintor.

Su muerte ha sido muy sentida en Barcelona donde contaba con cariñosas y unánimes simpatías.

Los carlistas

Ayer circuló como válida la noticia de que en las inmediaciones de Reus y en el punto llamado manso Siurana, distante unos cinco kilómetros de aquella ciudad, buen golpe de carlistas entre los cuales se hallaban algunos muy carizados que tienen en Reus su residencia, se reunieron sin que se haya podido traslucir el objeto de la reunión y lo que en ella trataron, pero dada la agitación que en toda Catalunya reina entre los partidarios del Pretendiente, fácil es colegir que les congregaría el propósito de determinar la actitud que deben adoptar en virtud de las instrucciones que reciban de sus jefes y de la conducta que observan sus correligionarios de otras provincias.

Espectáculos

De novedades teatrales nada que llame poderosamente la atención. En el «Dorado» se mantiene en los carteles «El padrino del Nene», «Los cuadros disolventes» y la «Marcha de Cádiz» que tiene la sal por arrobos.

«El Señor Feudal» ha tomado cartas de naturaleza en la «Gran vía.»

La gente de buen gusto espera con impaciencia el día 21 y 25 para deleitarse escuchando en la sala Beethoven á Sarasate.

Hasta la otra.

EQUIS.

## Páginas ciclistas

*Carreras en Lluchmayor.—Libro curioso. Campeonato de resistencia.—En honor de Domingo Blanco.—Buena idea.—Animación.—Al Alcalde Sr. Sbert.*

Ya es un hecho.

Los entusiastas del ciclismo en Lluchmayor han decidido que en aquella villa se celebren carreras.

Apesar de los muchos inconvenientes que al principio se tropezó, se ha trabajado con fé y entusiasmo.

Dentro breves días, por tanto, comenzarán las obras de una pista.

Otro día daré mas detalles.

«El Veloz Sport» ha comenzado á publicar el texto de un libro colocado en la cima del alto Guadarrama, junto al León que separa las dos Castillas.

El libro fué colocado en aquel sitio el pri-

mero de Septiembre de 1891, hasta hace algunos días que se substituyó por otro. El tomo es un registro de los ciclistas que durante aquel tiempo subieron á la mencionada altura.

El día 28 del corriente se celebrarán en la carretera de Aragón el campeonato de resistencia de la «Unión Ciclista Comercial». La prueba será de 100 Km.

El último domingo en el merendero La Secillana, en la fuente de Berro (Madrid) se celebró un banquete en honor del ciclista Domingo Blanco, que, después de sus trabajos periodísticos, regresó á España.

El banquete estuvo animadísimo.

Por noticias particulares sé que en Pollensa tratase de fundar una sociedad ciclista.

Dados los elementos con que cuentan aquellos simpáticos compañeros, es de esperar que en breve se vea un hecho lo que aún no ha pasado de la mente.

Mucho me alegraría de que así sucediera.

¡Adelante, amigos ciclistas, adelante!

Todas las tardes se ven muy concurridos de ciclistas los alrededores de esta capital.

Fuera conveniente que el alcalde Sr. Sbert dictara las oportunas órdenes para que los vehículos (me refiero á los carruajes de alquiler y de carros de transporte) dejaran paso libre á las bicicletas.

¿Sucede así? Los que montamos sabemos que no. Los carrileros, principalmente, procuran siempre que lo creen conveniente entorpecer la marcha del ciclista; es más al pasar junto á los carruajes, algunos ciclistas han recibido en su máquina latigazos.

De, pues, el Sr. Sbert, las órdenes oportunas á sus dependientes, ó publiquen un bando, cuya gestión agradecerán á V. Sr. Alcalde, el gran número de ciclistas que ya hay en esta capital.

PEDAL Y MANUBRIO.

Las Pastillas Morelló obran inmediatamente y curan resfriados que han resistido á otras preparaciones: Farmacia Valenzuela, Sureda y principales.

## Escándalo en un café

Por lo que tiene el caso de cómico, tomamos del «Imparcial» la siguiente noticia:

Parece que muchos de los habituales concurrentes al café del Siglo, de la calle Mayor de Madrid, tienen la deplorable costumbre, para ellos graciosísima, de obsequiar con siseos y otras manifestaciones más á menos impertinentes á las personas que por primera vez se presentan en el citado establecimiento y que tienen la desdicha ya por su figura, por su traje ó por aquello de las simpatías, de no ser del agrado del público.

Si el neófito reincide y se obsina en ser uno de tantos contertulios, los veteranos del café le aceptan al fin, pero imponiéndole la dura condición de soportar la pena de los siseos durante un número determinado de noches, cuya cifra no conocemos.

Hace pocos días empezó á concurrir á dicho café un nuevo parroquiano llamado Ramón Vives López, en quien fijaron su atención, como de costumbre, los antiguos parroquianos.

Llevaba el hombre varias noches de soportar con gran mansedumbre la primada, y precisamente en la de ayer se le acabó la paciencia cuando se hallaba á punto de pagar del todo su tributo, pues, según parece, no le quedaba ya que resistir más que una ó dos pruebas.

Harto de tan pesada burla, Ramón Vives se levantó anoche de su asiento á poco de haber empezado los siseos, y dirigiéndose al público, dijo que los que aquello hacían no eran capaces de repetirle aisladamente, sino amparados en el número.

450 EL COCINERO DE SU MAJESTAD

BIBLIOTECA DEL HERALDO 451

454 EL COCINERO DE SU MAJESTAD

BIBLIOTECA DEL HERALDO 457

—¡Ah! ¿no sois sobrino... del cocinero mayor de su majestad?

—No; soy hijo bastardo del duque de Osuna.

—¡Oh! me alegro, me alegro!—exclamó fingiendo la alegría más verdadera la Dorotea: vos no debías ser hijo más que de un gran señor.

—Pues me pesa, señora, de no ser verdaderamente hijo del honrado hidalgo á quien he tenido por padre hasta anoche.

—¡Ah!—exclamó la comedianta.—¿Con qué es decir que cuando me dijisteis que érais sobrino del cocinero mayor del rey me dijisteis la verdad?

—Nunca he pretendido engañaros: anoche, por un acaso, el mismo Francisco Montaña me dió ocasión de conocer mi nacimiento.

—¿Y dónde pasasteis la noche, señor mío? Yo os estaba esperando.

—Es necesario que yo os lo diga todo.

—¿Teneis más que decirme?

—Ciertamente; vuestra hermosura, y un no sé qué inexplicable que existe en vos, que me obligó á amaros desde el momento

en que os ví, tuvo la culpa de que yo, no conociéndos bien, os haya engañado.

—¡Ah! ¡me habeis engañado!...

—Y de una manera grave.

—¿Pero en qué? ¿cómo?

—Soy casado.

—¿Y eso qué importa?—dijo la Dorotea, cuyo semblante no se alteró.

—¿Cómo! ¿No os importa que yo sea casado?—dijo don Juan que sintió un vivo impulso de despecho.

—No, porque no había de haberme casado con vos.

—Sin embargo.

—Porque nunca hubiera sido vuestra que rida.

—¡Ah! ¿es cierto?

—Ciertísimo.

—¿Es decir, que os soy indiferente?

Y el joven pronunció estas palabras con un acento tal y tan doloroso, que Dorotea sintió que su amor crecía; se sintió amada sin embargo conservó su severidad.

—No; vos no me sois indiferente: no, ¡Dios mío! ¡por el contrario! sois el único hombre á quien he amado, el que he encontrado mi corazón virgen... pero por lo mis-

señora se ha casado con vos debe amaros mucho, muchísimo, con toda su alma, con todo su corazón, con todo su deseo. Debeis haberla vuelto loca, don Juan; es la única mujer que conozco digna de vos, y me alegro, ¡oh! ¡si! me alegro... y la amo porque os ama y me alegraré de tener una ocasión en que demostrarla dignamente mi amor.

—¡Oh! no os comprendo, Dorotea... yo creía.

—Habeis creído mal... yo no podía casarme con vos; yo no podía daros esa suma de encantos de nobleza, de dignidad que os ha dado vuestra esposa; yo era, yo soy una mujer perdida para el amor; lo he conocido al conoceros... al amaros he comprendido que no debía ser para vos lo que he sido para otros... quería ser más... quería ser... vuestra hermana... vuestra hermana del corazón... oíd... no vendreis á mi casa... no... eso se sabría... creerían que yo era vuestra querida... lo sabría vuestra esposa, por que conozco á muchas gentes, y entre esas gentes, que son como todas, las hay, sin duda, que se gozan en la desgracia ajena... esto es odioso, pero es verdad; por recatadamente que viniérais á verme, alguien os vería... ya lo

En aquel momento entró Casilda.

—Señora—dijo—aqueel caballero joven que estubo aquí ayer, acaba de bajar de una carroza y pide veros.

—¡Ah! Ya sabía yo que vendría—dijo el bufón.—Adiós, Dorotea, adiós, y mira lo que haces

—Id sin cuidado; ya os he dicho que esto resuelta.

—Adiós—repitió el tío Manolillo, y salió por la puerta de la alcoba.

—Que entre ese caballero. Y puso de nuevo los ojos en su papel, tranquila, serena como si nada la hubiera acontecido.

—Solo la quedaban como vestigio de la tormenta, dos círculos amoratados alrededor de los ojos.

Toda su fuerza de voluntad no había podido borrar aquellas dos señales de las lágrimas y del insomnio.

Pero Dorotea sabía que tenía aquellas señas, y estaba tranquila.

### Comisión Provincial

Se reunió anoche y presidióla el Sr. Alcover. Leyóse y se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se acordó publicar en el *Boletín Oficial* á efectos de reclamación el repartimiento formado entre los Ayuntamientos de la isla de Menorca para los pastos de alquiler y mobiliario del Juzgado de Instrucción de aquel partido y tribunal del Juzgado.

Se aprobaron varias cuentas para servicios y subministros de beneficencia en el Hospital provincial.

Se denegó una petición de un socorro de lactancia fundándose en que este servicio corresponde á la beneficencia municipal.

Se autorizó á Bartolomé Mas Marcel y Margarita Salas Binimelis, consortes, vecino de esta ciudad para que puedan recoger de la Inclusa á un niño que habían tenido antes de su matrimonio.

Se concedió permiso á Catalina Roig Llabrés soltera, que vive en la calle de la Concepción número 9 para que pueda recoger de la Inclusa á un niño que dió á luz en el departamento del Hospital.

Como no había mas asuntos que tratar se levantó la sesión.

### Reformas de Correos

Se dice con insistencia que en breve será reformada uno de las líneas de correos entre la isla y Barcelona.

La línea que según se afirma será reformada es la de Sóller á Barcelona cuyas expediciones semanales se harán entre ambos puertos con escala en el de Ibiza.

De grandísima importancia entendemos ha de resultar una línea directa entre los puertos de Ibiza y Barcelona, más debe esto hacerse sin perjudicar al de Sóller cuyo servicio de correos sufriría gran retraso.

Abogamos pues por la nueva línea que quizá fuera conveniente modificarla en el sentido de Felanitx Ibiza Barcelona.

### El Rey Conquistador

Leemos en un periódico que en Castellón de la Plana se inaugurará en breve un monumento que eternice la memoria del glorioso rey D. Jaime I de Aragón.

Valencia cuenta hace ya muchos años una estatua ecuestre que se destaca gallarda en el centro de su risueño *parterre*.

Mallorca pasará muchos años sin tenerla, puesto que ni aún hemos sabido realizar el pensamiento de erigirla á Raimundo Lulio.

### Mercados

Servicios del HERALDO		
Amberes	Cafés. Rio n.º 7.	58'00
Hamburgo	Azúcares. 88º.	9'02
	Petróleo.	5'65
Magdeburgo	Azúcares. 88º.	9'07
Burdeos	Cacaos.	81'25
Rouhaix	Lana peinada.	3'92
Marsella	Trigo rojo invierno.	14'37
n.º 2.		
Nueva York	Trigo, rojo invierno.	80'87
n.º 2.		
Buenos Aires	Cambio del oro.	309'50
Valor del oro		
Alfonso	á 26'50 por 100	
Isabel	» 31'90 »	
Onzas	» 28'50 »	
Oro de 4 duros	27'60 »	
Oro de 2 duros y 1 duro	24 por 100.	

### MARÍTIMAS

A las seis de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Mahón el vapor «Ciudad de Mahón», con el correo, vaniada carga y 20 pasajeros.

—A las nueve lo ha efectuado procedente de Barcelona el vapor «Cataluña» con la correspondencia, ocho pasajeros y cargamento de efectos.

En el mismo vapor han llegado á esta ciudad el empresario de nuestro teatro principal don José Espinosa y el conocido comerciante D. Conrado Planas.

—A las once ha salido para Ibiza y Valencia el vapor «Lulio», con la valija, 3 pasajeros para el primero de dichos puntos; 9 para el segundo y carga general.

En el mismo vapor ha embarcado con destino á Cuba el teniente auditor D. Fernando Moscardó, el cual le tocó en suerte por sorteo marchar á aquella Antilla.

### Información del HERALDO

*Santa María.* Por la guardia civil de este puerto ha sido detenido un individuo vecino de esta villa como autor del hurto de una pava á un vecino suyo.

Ha sido puesto á disposición del Sr. Juez municipal de esta villa.

DESDE ALGAIDA

### Una desgracia

En la mañana de hoy ha sucedido una desgracia que ha causado profunda impresión.

Un hombre que estaba trabajando en los alrededores de esta ha sido la víctima.

Después de haber trabajado para hacer un barreno, colocó la materia explosiva en el agujero, pero al ir á prenderle fuego hallóse que no tenía mecha por lo cual, acercó carbon encendido, al mismo tiempo que á poca distancia lo estaba observando.

La materia explosiva estalló y el fogonazo le hirió en la cara y parte del cuerpo.

Inmediatamente fue auxiliado por varios compañeros suyos; avisado el médico le practicó los auxilios necesarios.

A la hora que escribo estas líneas el infeliz trabajador sigue en estado grave.

El Corresponsal.

15 de Marzo de 1897.

### PALMA

—En el felato de la puerta del Muelle, fueron anoche decomisados varios litros de vino, que un carrilero apodado el «Dali» trataba de introducir fraudulentamente en esta ciudad.

Anoche, un hombre robó de un huerto de «S'hort des cá» un saco lleno de verdura.

El guardia municipal de aquel punto le dió caza y lo encerró en Capuchinos.

Esta mañana se ha puesto el hecho en conocimiento del Sr. Juez.

—A varios muchachos que han estropeado un casco de sardinas se les ha impuesto sendas multas.

—La dirección general del Tesoro público traslada á esta Delegación de Hacienda una real orden del 4 del actual por la que se dispone la creación de una Administración de loterías de primera clase en el barrio de Sta Catalina señalada con el número 6 conferida provisionalmente á D. Antonio Llabrés y Coll para cuyo cargo prestará la fianza de 2.500 ptas. con el premio del 4 p.º.

—Ha sido aprobado por el Sr. Gobernador el proyecto de la cárcel de Mahón.

—Es ya un hecho la venida á esta de la compañía Jovanini, para dar una serie de 30 funciones diferentes en nuestro teatro principal.

Terminadas éstas el empresario Sr. Espinosa tiene contratada una numerosa orquesta dirigida por un afamado maestro, la cual dará tres conciertos en el mismo teatro.

—Se ha explorado la voluntad de los sargentos y cabos de infantería que deseen marchar á Filipinas como voluntarios.

El plazo para solicitarlo en tal concepto aspira el día 20.

### SERVICIO TELEGRAFICO

#### Extranjero

La cuestión de Oriente

Madrid 17, 9'55 m.

La prensa independiente francesa, continúa batiendo la política de Mr. Hanotaux en la cuestión de Creta. Lamenta ver á Francia republicana unida á los déspotas europeos.

A pesar de la inmensa mayoría de la Cámara aprobando la conducta del gobierno, este ha resultado muy quebrantado por las interpelaciones de Sres. Jaures y Milleran.

#### Cuba

Autonomistas y reformistas

Madrid 17, 9'55 m.

«El País» diario autonomista que vé la luz pública en la Habana, niega rotundamente las aproximaciones se suponen entre el campo autonomista.

Aunque se implante el nuevo régimen que en na' estorbarán los autonomistas que á juicio de «El País», son el nervio de la política cubana, continuarán pensando en política por cuenta propia dejando toda la responsabilidad, hasta que reconozca francamente la autonomía de la isla á los hombres que pactaron en el Zanjón.

#### Las operaciones

Madrid 17, 9'55 m.

Pos detalles que se reciben de las operaciones militares en las distintas provincias cubanas carecen de interés reduciéndose á pequeños combates que no cambian para nada el estado de la insurrección.

En la Hamana se elogía mucho la actividad que despliega en el general Jimenez Castellanos.

#### Martínez Campos

Madrid 17, 9'55 m.

Ha salido de Málaga para Madrid el general Martínez Campos.

Se ha despedido en la estación toda la fa-

milia del Marques de Campo del Rey, numerosos amigos particulares y escaso elemento oficial.

El general ha resistido al asedio de que ha sido objeto por parte de los periodistas madrileños.

No oculta su disgusto por la marcha de los acontecimientos pero se niega en absoluto á declaraciones concretas.

#### Crisis obrera

Madrid 17, 9'55 m.

Se reciben alarmantes noticias de Estepa (Sevilla).

Numerosos grupos de braceros después de recorrer la población famélicos, asaltaron una tahona saqueándola completamente.

El alcalde, acompañado del Síndico, del Secretario y del cabo de la guardia civil, dirigióles la palabra ofreciéndoles trabajo si desistían de su actitud hostil.

Los braceros se retiraron pacíficamente y al parecer convencidos, pero á los pocos momentos volvieron á su actitud primitiva intentando saquear los almacenes de uno de los acaparadores de trigo.

El alcalde al dar cuenta de los acontecimientos al Gobernador civil de la Provincia, ha manifestado que no puede responder del orden, sino se le envía fuerza de la guardia civil.

### Insurrección Cubana

(Cablegrama oficial.)

Madrid 17, 1'25 t.

Un cablegrama recibido en el ministerio de la Guerra, da cuenta de que practicando nuestras tropas reconocimientos en las provincias de la Habana, Las Villas y Pinar del Rio tuvieron varios encuentros, en las cuales causaron al enemigo 33 muertos.

En nuestras filas resultaron seis muertos y once heridos.

En el mencionado cablegrama, se añade que nuestras tropas destruyeron varios campamentos rebeldes.

### Insurrección Filipina

(Cablegrama oficial.)

Madrid 17, 2'50 t.

Confirma el cablegrama oficial que acaba de recibirse en Guerra varios encuentros ocurridos entre varias columnas volantes de nuestro ejército y los insurrectos tagalos.

La guerrilla que manda el teniente Ruino, batió con fortuna una columna numerosa, causándoles algunas bajas y logrando dispersándola.

El comandante Sr. López Herrero, después de una hora de fuego, tomó á viva fuerza el campamento Siniloan.

Los rebeldes huyeron en distintas direcciones destruyendo algunas casas, fuertes y trincheras.

Se persiguen activamente las partidas insurrectas que operan en Bulacán.

En los últimos encuentros matamos á veinte y seis.

El capitán Sr. Fernández, en uno de ellos resultó contuso.

### Bolsa

Madrid 17, 3'50 t.

4 por 100 interior contado.	63'92
4 por 100 exterior . . . . .	76'70
4 por 100 amortizable . . . . .	76'55
Cubas de 1886 . . . . .	93'50
Cubas de 1890 . . . . .	78'85
Banco de España . . . . .	393'50
Tabacos . . . . .	209'50
Renta Aduanas . . . . .	94'90
Francos . . . . .	32'49 á 28
Londres á la vista . . . . .	32'22 á 32'19

### Boletín metereológico

Día 17 á las nueve de la mañana

Barómetro . . . . .	629 0 mm.
Termómetro seco . . . . .	16 0 grados
Id. húmedo . . . . .	12 8 »
Máxima en 24 horas . . . . .	17 8 »
Mínima en id . . . . .	8 0 »
Reflector . . . . .	7 5 »
Dirección del viento . . . . .	SO.
Fuerza del viento sobre un m. cuadrado . . . . .	7 8 kg.
Pluviómetro . . . . .	0 0 mm.
Evaporómetro . . . . .	3 8 »
Higrómetro . . . . .	70 »
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 9 »
Descenso del id. en id. . . . .	0 0 »

Una espantosa silba fué la respuesta que obtuvo y que le desesperó más.

Subióse entonces en una silla, y paróce que en la forma que es de suponer dijo algo muy injurioso para cada uno de los concurrentes.

Algunos de éstos, no sabemos si en serio ó por seguir la broma, se le acercaron en actitud hostil.

Ramón Vides, al ver esto, sacó una navaja y trató de acometer á sus provocadores.

Esto produjo un verdadero pánico entre las señoras y los parroquianos pacíficos que en medio de una espantosa gritería y en gran confusión abandonaron los asientos y se lanzaron á la calle.

Los músicos tratando de restablecer la calma, sacaron á luz el Cristo del patriotismo y se dieron á tocar como unos desesperados la Marcha de Cádiz.

El conjuro hizo su efecto y los vivas á España, aunque no podían tener relación alguna con lo sucedido, serenaron los ánimos y devolvieron la tranquilidad á los pusilánimes.

Al mismo tiempo los guardias de seguridad detuvieron á Ramón Vides, á quien ya otras personas tenían sujeto, y se lo llevaron del café.

Cuando parroquianos y parroquianas trataron de ocupar su antiguo sitio observaron con dolor que los arbrigos, capas, toquillas y sombreros de su propiedad habían desaparecido.

Otros más aprovechados habían tenido el cuidado de recogerlos y llevárselos.

Suponemos que en los servicios del café habrá que lamentar también la ausencia de cucharillas, teteras, bandejas, etc., que con mucho menos motivo suelen desaparecer.

Artistas mallorquines

### El barítono Rubí

Cuando la prensa extranjera ó la nacional llegan á esta roqueta y nos traen noticias, mas que noticias, aplausos prodigados á paisanos nuestros, sentimos gran satisfacción.

Hoy, pues, debemos comunicar nuestros lectores lo que la prensa de Galicia tributa al barítono mallorquín Sr. Rubí.

De una revista teatral del diario «El Eco de Santiago» entresamos las siguientes líneas, escritas después de haber visto el crítico la hermosa partitura de Donicetti, Lucia.

Dicen así:

«El barítono nos agradó hoy mucho mas que ayer; frasea como pocos artistas, y cantó admirablemente todo su papel; á su voz excelente, y á su figura de cantante distinguido, une el Sr. Rubí, la condición de querer trabajar con verdadero empeño, para agradar al público, cosa de que no precisa, porque tiene este barítono excelentes facultades.»

### Los que regresan

En el vapor correo «Cataluña» llegado hoy á esta ciudad han venido procedentes de Cuba los soldados siguientes:

#### Antonio Sureda

Servía en el regimiento de Tarragona y regresa á la península como inútil pues padece de dolor reumático teniendo imposibilitada la pierna derecha.

Ha tomado parte en los combates de Lomas del Salado y protero Mexico saliendo ileso. en ambas operaciones.

#### Miguel Rigo Barrera

Marchó á Cuba con el Provisional tomando parte en varios escaramuzas sostenidas en San Felipe y en Mariel.

Regresa por enfermo á continuar sus servicios en la península.

#### Rafael Roca

Pertenía al Regimiento de Isabel la Católica y tomó parte en varios encuentros y en el combate sostenido en el Río Juey; regresa por enfermo á continuar sus servicios en el Regimiento Regional n.º 1.

#### Rafael Moll

Marchó también con el provisional y tomó parte en los combates de San Felipe y Artemisa regresa enfermo á continuar sus servicios en la Península.

Todos hacen elogios de la comisión del Imparcial en Cádiz la cual les socorrió espléndidamente con ropas y dinero.

SERMONES DE CUARESMA

### En la Catedral

Habló el orador sagrado Sr. Tous de los medios de combatir el materialismo, que en su afán de negar la divinidad de Dios, inventa sofismas, que para el que es verdadero cristiano son argumentos de mala fé que no sostiene ni acata.

Dedicó grandes párrafos para combatir el protestantismo, el cual sostiene que son inútiles todas las pompas que hay en las iglesias.

El canónigo sostuvo con irrefutables argumentos que es necesario que en las iglesias haya pompas con que se las adorna.

Explicó con fácil palabra que la religión católica ha logrado que en la región del arte se haya cultivado con predilección un género propio, como muestra de lo cual nos quedan las antiguas catedrales y los templos.

Terminó diciendo que el materialismo está llamado caer, pues vé que apesar de los esfuerzos que hace no logra oscurecer las claras afirmaciones de la iglesia.

Hojas del Calendario

MARZO

Plenilunio mañana  
Menguante el 25

Sale el sol a las 6 horas 9 minutos  
Pónese a las 6 horas 9 minutos de la tarde

HOY  
**17**

1809 — Muere asesinado en la Mancha el mallorquín señor D. Miguel Cayetano Soler

MIÉRCOLES

292 | San | 73  
Patricio obispo y san José de Arimatea

MARZO

Plenilunio hoy  
Menguante el 25

Sale el sol a las 6 horas 7 minutos  
Pónese a las 6 horas 33 minutos de la tarde

MAÑANA  
**18**

1820 — El Conde de Montenegro D. Ramón Despuig, juró la constitución de Fernando VII

JUEVES

289 | Stos. | 76  
Gabriel Arcángel y san Braulio ob.



Ferrocarriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que regirán desde el día de Octubre.  
De Palma a Manacor y Lepuebla, a las 7<sup>55</sup> mañana, 2 y 5 tarde.  
De Palma a Inca, a la 1<sup>15</sup> tarde.  
De Manacor a Palma, a las 6<sup>45</sup>, 11<sup>30</sup> mañana y 5<sup>30</sup> tarde.  
De Lepuebla a Palma, a las 7<sup>12</sup>, 11<sup>45</sup> mañana y 5<sup>45</sup> tarde.  
De Inca a Palma, a las 6<sup>40</sup> mañana.  
De Manacor a Lepuebla, a las 5<sup>30</sup> tarde.  
De Lepuebla a Manacor, a las 5<sup>45</sup> tarde.  
Palma 5 de Octubre de 1896. — El Director General, Guillermo Moragues.



VAPORES CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
Jueves ninguna.  
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.  
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).  
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).  
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Domingos ninguna.  
Servicio directo entre Mallorca y Menorca  
De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde.  
De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

Férias de Mallorca  
Abril: Domingo 26, Santa María. Mayo: Domingo 3, Sineu (Fira de Maig). Jueves 7, Inca (Dijous bé). Domingo 10, Sóller y Felanitx. Domingo 17, Sencelles. Domingo 30, Manacor y Binissalem. Julio: Lunes 20, Felanitx. Sábado 25 Manacor. Agosto: Domingo 16, Sineu. Viernes 23, Felanitx. Septiembre: Domingo 20, Manacor. Domingo 27, Felanitx. Martes 29, Lluchmayor. Miércoles 30, Lluchmayor. Octubre: Domingo 4, 11 y 18, Lluchmayor. Domingo 25, Inca y Felanitx. Noviembre: Domingo 1.º y 8, Inca. Viernes 13, Lepuebla. Sábado 14, Alcudia. Domingo 15, Muro y Pollensa. Jueves 19, Inca (Dijous bé). Domingos 22 y 27, Binissalem.

Mercados de Mallorca

Se verifican todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binissalem, Pollensa y Sencelles. — En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el día de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binissalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior a los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias-correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

PUEBLOS	Puntos de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraig	Pelsaires 98	2 tarde	7 m.ª
S' Arracó	Pelsaires 98	2 »	7 »
Capellá	Santacilia	2 »	8 »
Calviá	Santacilia	2 »	8 »
Esporlas	P. del Oitva	2 »	9 »
Establiments	P. del idem	2 »	9 »
Estallenchs	P. del idem	2 »	9 »
Banyalbufar	P. del idem	2 »	9 »
Paigpunyent	P. del idem	2 »	9 »
Valldemosa	S. Miguel 84	2 »	8 »
Deyá	S. Miguel 84	2 »	8 »
Sóller	S. Miguel 80	2 »	8 »
Bunyola	S. Miguel 80	2 »	8 »
Lluchmayor	Bauló 6.	2 »	8 <sup>30</sup>
Santanyi	Bauló 6.	2 »	8 <sup>30</sup>
Campos	Bauló 6.	2 »	8 <sup>30</sup>
Sencelles	P. de S. At.	2 »	8 <sup>30</sup>
Santa Eugenia	P. de S. At.	2 »	8 <sup>30</sup>
Felanitx	Mercadal 13	2 »	6 m.ª
Algaida	Mercadal 13	2 »	6 »
Montuiri	Mercadal 13	2 »	6 »
Porreres	Mercadal 13	2 »	6 »

ANUNCIOS

**Martinez y Planas**  
BANQUEROS Y COMERCIANTES  
Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.  
Aseguros de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía «Unión Comercial» de Londres.  
San Juan 20 Palma de Mallorca

**Bazar Palmesano**  
Cort 3 y 5 **DE LUIS RATIER** Cort 3 y 5  
Gran surtido de toda clase de calzado a precios muy limitados.  
Especialidad en calzado a medida  
Elegancia y economía  
Expendeduría de Tabacos  
Existencia de toda clase de Timbres  
Inmenso surtido de Tabaco Habano y Peninsular  
Cort, 3 y 5 Cort, 3 y 5

Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires  
Salidas fijas mensuales del puerto de BARCELONA.  
Servicio del mes de Marzo: los días 2, 11, 16 y 21.  
Los pasajeros se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura núm. 5.

**SE ALQUILA**  
un segundo piso en la calle de la Piedad número 28; tiene agua a grifo, coladura y muchas comodidades. Con dicho piso, o por separado se alquila igualmente una azotea con palomar. Informarán en el principal.

**Banco de España**  
Próxima convocatoria. En la 2.ª quincena Mayo 1897.  
Preparación comprensiva de las materias siguientes:  
Cálculos mercantiles.  
Contabilidad.  
Código de Comercio.  
Organización y operaciones del Banco por los oficiales del Banco de España.  
J. Arbós é Ignacio Seguí

**Nodrizas**  
Una muy joven y robusta, desea encontrar criatura para lactar en su propia casa, que la tiene en el pueblo de Selva. Para informes dirigirse a la administración de este periódico.

**PARA ALQUILAR**  
Un primer piso en la calle del Sindicato número 120, apto para oficinas o sociedad.  
Darán razón en la misma.

**Baños**  
de la calle de los Huertos  
Quedarán abiertos el 16 del corriente Marzo desde las 7 de la mañana a las 2 de la tarde.  
PALMA.—Tip. lit. de Amengual y Muntaner.

**La Industrial** de Antonio Fabregas  
Quint y Brossa  
Bazar de muebles de lujo y económicos, sillerías de todas clases, tapicerías, damascos y alfombras.

**Servicios de la Compañía Trasatlántica**  
de Barcelona

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW YORK Y VERACRUZ  
Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y O. del Pacífico.  
El 5 de Marzo de Barcelona y el 10 de Cadiz, vapor ANTONIO LOPEZ, capitán para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.  
El 20 de Marzo de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, capitán para Coruña, Habana y Veracruz.  
El 25 de Marzo de Barcelona y el 30 de Cadiz, vapor ALFONSO XII, capitán para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

LINEA DE FILIPINAS  
El 27 de Marzo de Barcelona, vapor MONTEVIDEO, capitán para Port Said, Aón, Colombo, Singapere y Manila.

LINEA DE FERNANDO POO  
El 25 de Marzo de Barcelona y el 30 de Cadiz, vapor LARACHE, capitán Oalé, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

LINEA DE MARRUECOS  
El 25 de cada mes de Barcelona vapor RABAT, capitán Murriedas, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cadiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagan y Mogador.

SERVICIO DE TANGER  
El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO, saldrá de Cadiz los lunes, miércoles y viernes, para Tanger, Algeciras y Gibraltar, retornando a Cadiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan por sus consignatarios en Palma, Plaza de Antonio Maura núm. 5.

**Tarifa de Anuncios**  
para los periódicos ALMUDAINA, Ultima Hora, Liberal Palmesano y Herald de Baleares.  
Por centímetro cuadrado en 1.ª página, 0,08.  
Por id., id., en 2.ª id., 0,06.  
Por id., id., en 3.ª id., 0,04.  
**ANUNCIOS MORTUORIOS**  
Por una esquila tamaño corriente en 1.ª página Ptas. 15.  
Por una id., id., en 2.ª y 3.ª id., 10 id.  
Por una id., id., en 4.ª id., 5 id.  
Los suscriptores tienen derecho a un 20 por 100 en cada uno de los anuncios que publiquen en los periódicos a que estén suscritos.  
Anuncios permanentes a precios convencionales.

**PANORAMA NACIONAL — Bellezas de España y sus Colonias**  
Constará de 20 cuadernos que saldrán a luz periódicamente  
Cada cuaderno se compondrá de 14 láminas sencillas y una doble ó bien 16 láminas sencillas  
La casa editorial de Don Hermenegildo Miralles, de Barcelona, ha concedido la exclusiva para la venta en Mallorca a los Sres. Amengual y Muntaner, Cadena 2.  
Hay colecciones completas de todos los cuadernos publicados que son del 1 al 15, y cuadernos en depósito para servir a todos los que tengan emperada la obra y no hayan todobtenidos los publicados.